

仙 台 教 区 報

発行所 カトリック仙台教区事務所
980 仙台市本町一丁目2番12号
電話〇二二二一-22一七三七一一番
編集・発行人 三浦 平三

贖いの特別聖年のクリスマス

救い主のお恵みを深く考え方

一九八三年の最終月を迎えた。贖いの特別聖年（来年4月22日まで）であり、「小教区にキリストの平和」を司牧目標とした一年だつた。はたして小教区教会に、また私たち信徒一人ひとりに、どれほどの成果があつたろうか。私たちは神の国実現のため、少しでも靈的進歩をするよう心がけねばならない。

11月27日 新教会法が公布

待降節第一主日より毎年の典礼暦がはじまる。今年は改正された新しい教会法が待降節第一主日の11月27日に公布され、名実ともに新しい教会のスタートとなつた。日ごろ教会法を意識しない信仰生活だが、教会法は信仰共同体である教会（私たち神の民）の、秩序と方向を確かなものにする重要なものであることはいうまでもない。

「教会の刷新と現代への適応」をねがつた第二バチカン公会議の成果でもある新しい法典は、現在日本語訳が進められ、いづれは私

たちも容易に手にすることが出来るだろう。カトリック誌などに解説が掲載されているのは是非お読み願いたい。（声10月号など）

召命促進はまず雰囲気づくり

12月3日は日本に初めてキリスト教をもたらした聖フランシスコ・ザビエルの祝日。4日は邦人司祭育成の日である。来春、教区では板垣勤、川村英成両神学生が司祭に叙階される。最後の準備に励んでいる二人のため、心から祈らう。司祭召命の促進は、仙台教区にいま最も必要なこと。しかし司祭召命の成績を確実にするためには、教区全体にその認識が進み雰囲気がつくられること、また私たち一人ひとりの信仰生活の向上が、かけがえのない基盤であることを理解しよう。

クリスマス、贖い主のご誕生

今年のご降誕祭は当然、贖いの特別聖年のものとして私たちは迎えねばならない。この

一年、特別聖年のさまざまな催しや行事で、主イエズス・キリストの救いのみ業を深く考えてきた。信仰生活の核となるものである。私たちが誕生を喜び祝うおん子イエズスこそ、救い主にほかならない。私たちが愚かであるときも、慘めであるときも、ご自分の十字架上の血で贖つて下さった、私たちにもつとも身近なお方なのである。

来年の課題は社会への働きかけ

来るべき新しい年を、どのように迎えるべきだろうか。教区司牧目標は三年目に入り、「キリストの平和を社会に」と進む。これまで家庭に、私自身に、小教区教会につちかつてきた「キリストの平和」を、広く周囲の人びとに分ち合うのである。福音宣教であり、使徒職の遂行である。

おそらく、これまでの司牧目標実践に不足をおぼえるだろうが、社会に働きかけることによつて補われてゆくだろう。必要なことは『やる気』であり、恵みをもとめる祈りである。

司教日程（11月14日現在）

12月2日 中央協議会財務委員会（東京）

5日 教区司祭団月例会（仙台）
12日 教区司祭団役員会（仙台）
13日～17日 司教会議（東京）

1月1日 24日 クリスマス・ジャパン会合（東京）
新年の平和ミサ（元寺小路）



“神の家”建設に信徒の努力みのる

八戸・塩町教会新聖堂献堂式

“よろこびに心はずませ神の家にゆこう”

11月23日午前10時45分、晴れわたった秋空に賛歌がひびき、教区各地から集まつた30人の司祭とともに、教区長佐藤千敬司教は新聖堂を進み祭壇に向かつた。聖堂に溢れた約四百人の塩町教会の信徒は、この日を深い感慨をもつて迎えた。司教はまず聖堂をはじめ、司祭館等の付属施設を聖水で祝福、初めての感謝の祭儀を進めた。説教は、新聖堂建設に示された限りない神のいつくしみと、具体的に建築に協力された方々への感謝を第一に、また力をあわせて新聖堂を現実のものにした塩町教会の信徒の労をねぎらい賛えた。そして今後

式後、佐藤司教より山添設計事務所、前田建設工業、ジロ・カロン神父、聖ウルスラ修道会、木村富蔵夫妻の建設功労者に感謝状と記念品が贈られた。

苦勞もいまは大きな喜び

午後2時から市内のプラザホテルで行われた落成祝賀会は、喜びの一色につつまれた。信徒会長中村道夫氏のあいさつ、主任司祭。

カテドラル建設具体案待ち

明年6月 盛岡で司祭大会

評 評

仙台教区秋の司祭評議会定例総会が11月14日、元寺小路教会信徒館で開催された。開会の祈り、聖書朗読のあと佐藤千敬司教があいつ、ベトヘルム会管区長ツゲル神父が議長となつて審議に入つた。今回は先日の司牧評議会で取上げた議題が主になり、報告や司牧評への協力ということで終つた。

①カテドラル建設計画の推進。提案者三浦

神父がこれまでの経過、司牧評での審議状況について説明した。ついで各会から意見や希望が述べられたが、計画の大すじに賛同したもの、具体的推進事項が示されないので、三浦神父が示した建設委員会設置のプラン説明をきき、早急の設置を望んだに止つた。

②家庭の日。実施にあたつては各地区、各小教区に委ねることとした。

その他、来年予定している教区司祭大会はベトヘルム会が担当し、6月ごろ盛岡で開催することにした。

児山六七男神父のあいさつには、新聖堂建設に示された信徒の意気込み、さまざまな苦心、そして多くの人々の協力への感謝が語られ、深い感銘をあたえた。

八戸塩町教会はすでに70年以上の歴史をもち、パリ外国宣教会、ドミニコ会、ケベック外国宣教会、邦人司祭が担当して今日に至っている教区でも有数の教会である。旧聖堂の老朽化や、付設幼稚園の拡充などによつて聖堂改築が必要になり、具体的には昭和51年より新聖堂建設の準備をはじめてきた。そして塩町小教区信徒の力を結集して今日をむかえた。自分たちの祈りの家を自分たちの手で、という理想を達成したわけで意義は大きい。

このことは形に見える聖堂建築にとどまらずに、塩町教会の信徒の一致に大いに役立つたであろうし、さらには今後教区内に見られる聖堂改築、とりわけカテドラル建設などに少ないモダンな建物である。建物延面積五六十メートルの十字架がつく。設計は山添建築設計事務所、施工前田建設工業株式会社仙台支店、本年3月15日着工、11月23日完成した。なおこの献堂・落成式には、教皇大使マリオ・ピオ・ガスパリ大司教が参列を約束していたが、6月に急逝されたのは残念だつた。

面目一新して新園舎成る

創立30年 石巻カトリック幼稚園

創立30周年を迎えた石巻カトリック幼稚園（園長深沢豊治神父）では、かねて学校法人に組織替えし園舎改築の工事を進めていた。このほど純白に輝く新園舎が見事に完成、さる11月3日文化の日午後2時より、学校法人宮城カトリック学園理事長佐藤千敬司教をはじめ、卒園生や父兄ら幼稚園関係者、地元関係者、司祭、修道女、信徒など多数が出席して盛大に新園舎落成式典を挙行した。

聖書朗読、感謝の祈りのみことばの祭儀のあと、理事長、園長が感謝のあいさつ。園児らが声をそろえた『よろこびのことば』にはかくし切れない子どもたちのうれしさがあふれ、広いホールでの落成祝賀会がにぎやかにつづいた。

新園舎は、鉄筋コンクリート造り2階建、園舎建築面積五六八平方メートル、延床面積九一三平方メートル、運動場面積六五〇平方メートル。本年4月1日着工、10月31日完成設計監督は、みちのく設計。施工は大紀建設株式会社。建物の外観、内装は明るく堅固、建築コンクール「一九八三年SDレビューア」賞を受けた。当然のことながら、ゆつたりとしたつくりなど、幼稚園機能も十分に配慮されている。

石巻カトリック幼稚園は、石巻地方最初の私立幼稚園の歴史をもち、現在地に移つてからは周囲の環境も申分なく、高い評判を得て

さき者らと五十年

小さき者らと五十年
仙台天使園、創立金祝迎う

聖ドミニコ女子修道会が経営主体の養護施設仙台天使園（園長村本智子修道女）では、今年で創立五十周年を迎える。11月26日午後1時30分より同園で記念式典を挙行した。まず佐藤千敬司教司式のミサで、五十年の歴史に示された神の恵みと、協力援助を惜しまなかつた多くの関係者に感謝の祈りをささげた。式典後の祝賀会では、なつかしいあれこれに花を咲かせ、五十年の歴史をかみしめていた。

天使園は聖ドミニコ女子修道会の来日とともに同時に開設され、戦前の無理解、戦中の苦難や混乱を乗り切つて今日にいたつた。修道女をはじめ関係者の愛とさせいが大きく評価される。

山形に支部を開設



練成会の案内



対象	司祭、修道者、カテキスト
日時	一九八四年1月8日～21日まで。 （14日午後～15日夜は休みの予定）
場所	仙台市東仙台 光ヶ丘研修所
テーマ	（キリストに生かされた小教区共同体作り）
M B W	が10数年かけて世界各地で実践。研究した小教区作りのプログラムの紹介。
参加定員	20人
参加費	4万5千円
申込み	は予納金一萬円をそえて12月10日まで。仙台教区事務所
練成会係り	首藤正義神父宛

カテドラル建設を理解しよう ①

カテドラルとは何?



カテドラル建設ということが、だんだん話題になってきていたが、その一方でカテドラルとは何か、カテドラル教会は特別なのか、といった声も聞かれる。

カテドラルとは日本語で司教座聖堂と呼ばれている。仙台教区では、元寺小路教会が司教座聖堂として代々守られてきた。そもそもカテドラルという言葉のカテドラとは、司教がミサを行う場合に使用する椅子の意味で、元寺小路教会の祭壇背後にある背もたれの高い椅子がカテドラ(司教座)。そしてそのカテドラが置かれている教会をカテドラル性教育学習会に取り組む

性教育学習会 小さき生命を守る会

大槻千あき

第一回は11月16日午前9時半から2時間、元寺小路教会信徒館で、シスター・熊谷指導の学習会をひらきました。参加者は会員のほかにも、司祭や、信徒以外の方もありました。家族計画の運動史から始まって、N.F.D.のこと、また中絶の実態など真剣に話し合われました。とくに性教育については、こうした会が今までなされなかつたことが不思議であつて、子供たちが性産業に振り回される前に、親を含む大人が眞面目に性の問題をとらえ、子供たちに話してゆかなければならぬことなど、さまざま意見が出て活発な会になりました。次回は12月10日午後3時から同所で、早坂養吉先生が男女高校生を対象に、性教育の協力を申し出がありました。

講座を行います。一般的の参加もどうぞ。

というのである。

司教が座るから司教座、教皇が座ると教皇座。この座が転じて司教や教皇の権威をあらわすものになつた。このカテドラを理解するには、カトリック教会の長い伝統の中に示されてきた教皇や司教の権威といったものをよく知る必要があろう。いまから50年ほどむかし、仙台教区は函館教区と呼ばれていた。つまりカテドラが函館にあつたからである。ドミニコ会のレミニ司教が函館司教に任命されたとき、聖座(教皇座)の許可を得てカテドラを仙台に移した。それで仙台司教区と呼ばれるようになつた。それほどカテドラルは教区にとつて重大なものであり、それゆえに司教区の母教会といわれているのである。



10月下旬、教区司祭の默想会があつた。日ごろ多忙な神父様方も、心沈めたひとときを過ごすことができた。

国井健宏神父、さすが靈的指導を使命とする修道会らしく、深い学識と靈性に目を開かれる思いだつた。

話の中で、物忘れがいいという言葉が出てきて、Y神父がこれを引用してミサのとき短い説教をした。神さまは恐らく人間よりも忘れっぽいお方だろう、しかしもそれは愛の極地といえるのではないか

といふ話だつた気がする。あまり物憶えがいい方でもないY神父の話に、少しひヤニヤしてきいていたが、やっぱりこれも考えさせられる問題である。

「おぼえてろ」とか、「おぼえているからな」という捨てゼリフが、全く愛に欠けるものであることはいうまでもない。その反対に「そのことはもう忘れましょ」というのは和解の言葉だ。人から的好意を忘れるのは困るというが、人の仕打ちをいつまでも忘れないよりは害はないだろう。

だから年をとり子どもに戻つて忘れっぽくなり(子どもの無邪気さはそこにあらゆる)、神さまのもとにゆくのだろうといふY神父の話に、皆は深くうなづいた。

今年も恒例の教会学校リーダー研修会が、11月2日3日の両日、愛子のドミニコ会黙想の家で行われた。参加者は仙台市内七教会をはじめ、塩釜、大河原、角田、そして福島の野田町教会からも参加を得て30人。司教総代理の三浦平三神父様がスケジュールの大半分を参加者と共に下さった事は、大きな力と励ました。

講師は全国の教会学校関係の研修会で引っぱりだこの、東京教区高輪教会主任の岩橋淳一神父様。東京教区の教会学校部の責任者でもある。プログラムは、三つの講話を中心に、各教会学校の現状報告、リクリエーションなどを組み入れ、最後にミサで共に祈つて終了した。参加者の感想などは次のとおり。

◎岩橋神父様の話は、魂の深みで深く考えさせると共に私達の心を高めてくれた魅力に満ちたものであつた。まず神父様は私達に、リーダー自身が自分の信仰に確信を持つてゐるか、キリスト者としてどのような生き方をしようとしているか、鋭く問い合わせる。そして子供達をどのように指導するか、何を教えるかではなく、リーダー自身がキリスト者としての確信を持ち、子供達にキリスト者としての生きる覚悟と喜びを伝えていく、それこそリーダーの使命ではないかと語られた。今まで暗中模索の内に教会学校に携わつ

子供達に確信をもって信仰を伝えよう

仙台教会学校リーダー研修会

(11月2日・3日)

ていた私にとつて一筋の光を見つけたような思いと力強いエネルギーを得ることができたことを、本当にうれしく思つていて。(塩釜教会・佐藤三喜子)

の言葉が胸に痛く残つている。
(畠屋町教会・小川教子)

各教会学校の報告から

◎私にとつて各教会の教会学校がどの様にされているか強い関心があつた。一つの柱を立て進めていく教会、試行錯誤で悩んでいる教会、子供の少ない教会、リーダー不足で悩む教会、そして、リーダーがシスターだつたり、主婦、学生、お勤めの人、幼稚園や学校の先生、壮年のお父様方だつたり、様々なことを知つた。いつも私の教会では、との見方をし勝ちであるが、同じ悩みを持ちながら、苦しくてもがんばつてゐる仲間の話を聞き、勇気づけられ、深い共感を分かちあうことができる。大きな慰めであつた。

(畠屋町教会・福田研也)

リクリエーション etc...

2日の夜はリクリエーションと共に岩橋神

父様作詞作曲の二曲の歌が紹介された。ギターパン奏で気軽に子供達と共に歌えるもので、各教会でリーダーが広めてくれるものと期待している。また、参加者に若者が多かつたせいか、夜更けから明け方までわからい(?)が続き、お互いの親睦は更に深められたようである。入里離れた愛子の里の空気は、おひしく、眠い目をこすりながら朝の散歩を楽しんだ者も多かつたよう。

ドミニコ会のシスター一方の心のこもつたお世話をいただき、心身共に満たされて、さあ子供達のために、明日からガンバロウ! と大きなエネルギーを得た研修会であつた。

おらが教会

(38)

青森・黒石教会



黒石市は弘前の東南約12キロにある小都市ですが、三百年ほどまえ弘前津軽藩から分家してできた城下町です。リンゴ、米、良質の水などが有名で、いわば津軽平野の中心。周辺を合併して二一五・八二平方キロの広さになつていますが、人口は5万人足らずです。盆踊りやヨサレ節も有名です。東に向かう十和田湖への道沿いには、幾多の閑静な温泉郷があります。

この地にキリスト教がもたらされたのは明治11年ごろ、プロテスタントの方が早く、すでに日本キリスト教団黒石教会は百周年を迎えた。私たちのカトリック教会は一九五四年(昭和29年)8月15日の聖母被昇天祭に、聖テレジア幼稚園の一部を聖堂にして始められました。そしてケベック外国宣教会のバン管区長様が式典して、献堂式とミサを行いました。その後10月に当時の教区長小林有方司教様がおいでになり、祝別式と祝賀会を盛大に行いました。

すでにこれより数年前から、山形町の小田

桐真彦君の家で会合が行われており、弘前教会からデルエン神父様、フォルテン神父様がおいでになつてご指導下さいました。昭和24年聖フランシスコ・ザビエル渡来四百年記念には、デルエン神父様と弘前大学哲学科の教授にお願いしてカトリック文化講演会を催し、とても盛大でした。

現在の聖堂が完成したのは昭和40年7月18日です。それ以前の昭和32年12月25日のクリスマスには、約40キロ東にある開拓地善光寺

平にデュメン神父様がたいへん苦労して、立派な教会が建てられました。川村郁先生の教

えで信者が多くなつたためです。ルイ・クバ

ル賞が贈られた川村先生の働きは、「小野忠亮著青森県とカトリック」に詳しく紹介されています。いまこの開拓地は戸数13戸、人口70人

に減少、冬季は約15キロ西の葛川一本木に立派な住宅と集会所を建てて住んでいます。時折、司祭や信徒が訪れて指導しています。

黒石教会はその後信者もふえ、若い人たちの布教活動も活発でしたが、司祭の交替があつたり、信者の移動や適当な指導的信者もないままで信者は減少しました。名簿上は約80人ぐらいいるのですが、主日に参加するのは10人内外です。しかしこれ復活やクリスマスには50人以上も集まつてにぎやかになります。

昭和44年ごろ、プロテスタントや仏教の方がたとの懇談会も開きました。昭和49年9月にピエール・ルカバリエ神父様が主任司祭としてこられ、一生けんめいお働きになられました。市のいろいろな会合にも加わり布教も

盛んになりましたが、ご病気のため昭和52年4月カナダに帰国、翌年お亡くなりになりました。黒石教会にとつてまことに残念なことでした。

その後は青森からラベ神父様が週3回おいでのなりますが、教会を訪れる人も少なく寂しい限りです。しかし熱心な信者の方たちが土曜学校や神父様の英語教室などを通して布教しています。さる7月3日にラベ神父様の叙階25周年銀祝を盛大に行うことができ、たいへんうれしいことでした。

毎日曜日のごミサ後、伝道室でお茶を飲みながら楽しいひとときを過し、家族的にやつています。しかしこれから、どのようにして新しい信者をつくり、教会を発展させてゆくかはむずかしい問題です。司祭が常時おられないということは寂しいことです。これも今日の状況ではやむをえないところです。したがつて信者同士のよりいつそその团结が必要かと思います。なお当教会出身の修道女は4人ですが、それぞれ元気に召命の道をあゆんでおられます。

(今田誠一)

【編集後記】



きまり文句になつたが、今年もはや師走。無為だつたと後悔の思いがつよい。それにしてもキナ臭い国際情勢、そして混沌としている現代社会。大変な時代だと思うが、考えようによつては、キリストの福音が今ほど必要とされる時代はないということ。やはり新しい年もがんばつてゆかねばなるまい。